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嘉華滬地產業務邁收成期

呂志和：成就靠努力 賺錢講「智慧」

香港文匯報訊（記者 周穎）政府上月推出遏止住宅短

炒措施，令一向習慣炒賣住宅的「師奶兵團」也轉投工商

舖市場。據美聯工商舖指出，自政策推出至本月中，該行

接獲120個住宅投資者查詢投資工商舖事宜，較平時上升

約40%，主要是來自美孚新 、太古城及沙田第一城等大

型屋 的住宅炒家。該行預期，明年工廈市場集合眾多利

好因素，上半年成交量將會較今年同期增長兩

成，售價則可於期內錄得8%至10%升幅。

資深炒家虎視筍盤
香港文

匯 報 訊

(記者 周

穎 ) 港 府
早前突然

推出額外印花稅，雖然成功打擊住宅市場炒
風，但卻將資金推向低水的工商物業。事實
上，已經有不少資深投資者對工商舖物業筍
盤虎視眈眈。

黃建業料寫字樓跑贏大市
自政府辣招出台後，炒樓可謂已經絕跡，

太子鐘表珠寶主席鄧鉅明直指，住宅短炒已
經「玩完」。睇好明年工商市場較住宅物業
表現更勝一籌，樓價有上升潛力。小巴大王
馬亞木亦認同說法，預計明年住宅市場未必
有大升幅，相對工商寫字樓及舖位會較為睇

好，估計會有10%至20%上升空間。
政府出招成功打擊炒風後，市場資金充

裕，物業市場仍然是保值首選。美聯集團主
席黃建業認為，明年樓市仍然看好，預期樓
價將上升11%，當中寫字樓物業升幅會跑贏
大市。另一邊廂，有人看淡住宅市場，決定
走為上 。耀才證券主席葉茂林估計，工商
舖物業發展較大，相信會有不俗升幅。惟集
團近日已不斷套現，並將80%資金轉投至股
票市場。

陳清白指低市價10%入市
雖然政府新招出台後，市民開始逐步消化

消息，相信樓價減幅有限，資深投資者陳清
白建議用家可以考慮入市。個人現階段對樓
市態度較為保守，若有筍盤低於市價10%，
才考慮入市，同時舊樓較為有興趣。

美聯工商舖行政總裁黃子華昨
表示，隨 住宅短期交易須要繳
交額外印花稅，部分住宅資金將
會流入工商舖市場，工廈單位是
其中一項受追捧的目標。該行在
住宅物業額外印花稅公布後，11
月22日至12月18日期間合共接獲
約120個住宅客查詢購買工廈物業
事宜，較平時增約40%，主要是
來自美孚新 、太古城及沙田第
一城等大型屋 的住宅炒家。查
詢客戶中，以意欲購買300萬元以
下的客戶最多，為62%；計劃以
300萬元至500萬元購買工廈物業
的佔約29%；約9%對500萬元以上
的工廈有興趣。

住宅炒家查詢激增40%
黃氏續稱，工廈物業售價低

水，500萬元以下的成交佔逾
80%，細碼貨源充足。此外，工
廈租金回報表現不俗，差餉物業
報告指出工廈物業平均回報達4.6
厘，較中、小型住宅約3.9厘的回
報水平更理想。因此，不少細碼
資金會在工廈市場尋求低水、回
報高的投資機會。

他並預期，經濟向好，熱錢流
入，加上低息環境持續，仍會有
大量資金以「磚頭」為出路。工

廈投資氣氛在明年上半年可能比
今年同期更暢旺，除細碼工廈獲
住宅資金支持外，大碼成交亦會
非常突出，發展商及投資財團必
定會加快吸納發展地盤的步伐，
令全幢、業權集中的工廈盤源更
為吃香，造價相信會更加突出。
在大、細碼資金同步夾擊，成交
量有望較今年同期增長20%；分
層單位的工廈售價將維持不俗升
勢，升約8%至10%：租金走勢平
穩，升約3%至5%。

成交料增20%  價升10%
回顧今樓工廈市道，美聯工商

營業董事鄒永堅表示，今年工廈
市道量價俱升，投資氣氛濃厚。
據土地註冊處數字，截至12月18
日，工廈註冊量達6,811宗，涉及
金額達234.34億元。他估計至年底
的註冊量可達7,065宗，金額達244
億元，分別較去年上升約48%及
72%，註冊額創14年新高紀錄。

至於摸貨表現，截至12月18
日，工廈年內合共錄得約495宗摸
貨註冊量，涉及金額約15.16億
元，估計至年底摸貨量會達至516
宗，較去年全年高118%；註冊金
額達15.99億元，同樣創近14年的
新高，且高於去年約189%。

香港文匯報訊（記者 趙

建強 上海報道）「捐錢係
講心，唔需要深究捐款用
途」，嘉華集團主席呂志
和 ( 見 圖 )多年來捐款無
數，就是懷 一顆幫助別
人的心去做。對於政府

「 關 愛 基 金 」 被 多 方 批
評，呂志和仍然主動提出
捐款一億元，「做得好唔
好，社會自然有決斷」，

個人希望市民不要太多抨擊，亦無需太過吹捧。

「跑唔到第一　唔可以怨人」
呂志和日前於上海出席集團55周年活動期間接受香

港傳媒訪問時表示，社會出現仇富情緒可以理解，
「好似兩個女仔，一個找到個叻的男朋友，另一個自

然會妒忌」，惟他希望港人少一點埋怨，多一點努
力，「跑唔到第一，唔可以怨人，亦唔可以恨」。他
又指，如果前幾年買股票、買樓，現在已經賺逾數
倍，因此賺錢是「智慧」問題。

對於本港樓價問題，呂志和舉例指，三十多年前，
旺角一層樓約7,000餘元，亦有很多人買不起；去英國
的機票，接近三個月的人工，大家都一樣捱過來，而
且社會自由競爭，要賺錢仍要靠自己努力。

未來靠家族成員努力
呂志和認為，教育是興盛國家的大前提，因此多年

來致力教育捐款，至今已先後捐助12間高等學府(內地
5間、香港3間、澳門1間、美加3間)，並成立多個獎學
金、捐助教學設施等。如05年透過中國教育部捐出
4,500萬元，資助內地7個省市122間中小學重建、擴
建、翻新，並於今年全部建成。香港文匯報亦與嘉華
集團合作印刷一本名為《愛上學》的書本以作紀念。

對於未來發展，呂志和笑說目前公司已於地產、建
材、酒店及博彩業發展「已經足夠」，未來是否開拓
更多行業，則要靠第二代、第三代家族成員的努力。
他又告誡兒孫，作為中國人，一定要幫助國家發展。

香港文匯報訊 (記者 趙建強 上海報道) 經過近8年發
展，嘉華集團於上海的住宅業務開始進入收成期，多個
新盤擬於明年部署推售，估計涉及樓面約20萬平米。另
外，建材業務方面，集團核心環保建材產品「礦渣微粉」
明年生產量預期增長近50%至900萬噸，逐步成為該業

務主打產品。

慧芝湖花園加價推盤
嘉華國際(0173)目前上海住宅項目以慧芝湖花園3期為

主，項目共設1,113伙單位，以90平米單位為主。該盤12
月初推出15座至17座共714伙，涉及樓面約6萬平米，至
今售出520伙，涉及樓面48,896平米，套現17億元(人民
幣，下同)，每平米均價約3.5萬元，價格創閘北地區新
高。嘉華營業及市場策劃董事陳玉成指，項目08年底推
盤時，均價僅每平米2.1萬元。

慧芝湖花園為上海推出限購令後首個推出預售的大型
新盤，房管局對此監管極為審慎，陳玉成稱，物業開盤
首周的周末，單日仍售出480伙，創近期上海住宅項目
銷售紀錄。他又稱，項目已申請18座預售文件，期望於
農曆新年前推出，意向價將調升約每平米3.7萬元。至
於項目最後一座—19座，涉及樓面約2萬平米，預計發
展為服務式住宅，並保留作收租用途。

嘉御庭或創徐匯新高
嘉華明年可推售項目，除慧芝湖花園最後一座外，尚

有靜安區嘉天匯及徐匯區嘉御庭等。陳玉成表示，由於
早期於內地投得的地皮尚要等待政府拆遷，發展進度較

慢，因此至明年方進入收成期；嘉天匯總樓面12.7萬平
米，涉及單位387伙，每平米意向價亦約8萬至11萬元；
嘉御庭所處的建國西路，區內近10年沒有新盤推出，亦
為市區罕有大型新盤，意向價每平米10萬至12萬元，估
計可創區內新高。該項目涉及樓面約14.7萬平米，共
500伙單位。

陳玉成又指，公司於上海土儲尚包括閔行區嘉怡水
岸，涉及樓面約20萬平米，首期8萬平米估計可於明年
第三季推出，而今年3月剛投地的青浦區朱家角地，樓
面地價約每平米1.4萬元，預計可發展500間獨立屋，
2013年可推售。

「礦渣微粉」增產50%
至於建材業務方面，嘉華建材業務發展總監吳金滿表

示，目前旗下主打環保建材產品「礦渣微粉」，年生產
量約600萬噸，預計隨 5間新廠房於明年落成，廠房總
數增至15間，年產量可達900萬噸。吳金滿稱，「礦渣
微粉」為鐵礦生產廢料，與水泥、混凝土混合使用，可
提高混凝土耐久性，而價錢一般為水泥的50%至80%，
除可配合國家節能減排目標外，亦可減低水泥生產成
本。目前公司與首鋼、馬鋼、寶鋼等多家大型國企合作
生產。

港明年IPO集資
安永：保持4千億
香港文匯報訊 (記者 廖毅然)港交所(0388)日前公布數據

顯示本港今年新股集資額以4,100億元稱冠全球。安永昨
日預計，今年IPO宗數將按年增加46%至95宗，而IPO融
資額更高達4,500億元，比去年多81%。該行並料本港IPO
市場明年仍活躍，集資額可達4,000億元；內地IPO市場
也不容忽視，上交所或於明年推出國際板，有望帶動滬
深兩地交易所的IPO集資額達6,000億元人民幣。

安永華南地區主管合夥人蔡偉榮表示，儘管面對新加玻
交易所與澳洲交易所合併所帶來威脅，以及來自上海及深
圳交易所的挑戰，惟港交所地位短期內難以被取代，並預
計明年本港IPO市場仍活躍，集資額可達4,000億元。

A股公司南下趨勢加劇
蔡偉榮指，儘管明年未必有農業銀行(1288)及友邦(1299)

等巨無霸在港上市，惟由於H股估值的上升，相信更多
已在A股上市的公司將會來港上市，包括來自廣東及福建
的民營企業。另外，延續今年成功招徠俄鋁(0486)及淡水
河谷(6210)等外國企業來港上市的成績，明年將有更多來
自外國的大型公司來港上市，特別是資源類企業。另
外，金融服務業、零售消費業及工業類企業將是明年來
港上市的主要企業類型。

他預計，本港明年IPO宗數將會超過100宗，當中以2億
美元的項目為主，大型的項目將會越來越少。由於港交
所已能積極開拓不同地區的企業來源，因此其他交易所
的挑戰不會削弱港交所競爭力。

滬深交易所正面挑戰
不過，來自內地的挑戰仍然不容忽視。深交所今年中小

板IPO宗數為205宗，創業板有117宗，IPO數量為全球最
多，安永預計其今年集資額為2970億元人民幣。上交所雖
然只有25宗IPO，但集資額亦有1,870億元人民幣。蔡偉榮
指出，由於政府扶持本土企業上市，深交所將繼續保持強
勁勢頭。上海方面，商業銀行的上市進展亦將會加快。

另外，上海國際板有機會於明年推出，大型跨國公司
有望成為國際板第一批「捧場客」，蔡偉榮因此預料，兩
地交易所明年集資額合共將達6,000億元人民幣。

麗新冀政府增土地供應
香港文匯報訊 (記者 顏倫

樂)兩發麵廠強拍風波受到市
場關注，麗新發展(0488)收購
太子基隆街54至56號項目更因
而觸礁，至少需時14年後才
符合8成的新強制拍賣門檻。
公司行政總裁劉樹仁(見圖)昨
日於股東會表示，基於項目
未能完成收購，集團內部正
研究裝修已收購的單位租
出，以免單位被「丟空」，直

至該廈十多年後滿足8成強拍條件再申請強拍。

未符「強拍」 基隆街擬轉租
政府上月推出打擊炒風措施，劉樹仁指對集團影響輕

微，因集團出售的物業中，投資者比例只有3至4成，並
主要發展市區項目及預售樓花期較短，買家以自用及中
長線投資為主，故歡迎有關措施推出。他並希望政府能
增加土地供應，供發展商競投以增加土儲。

劉樹仁又指，公司旗下物業的租金水平較去年上升
10%，以長沙灣廣場為例，去年租金收入為1.47億元，預
計今年可升至約1.6億元。

憂宏調 滬穗推盤擬放緩
至於「麗新系」以內地業務為主的麗豐控股(1125)，公

司執行董事鄭馨豪表示，現時內地土儲涉及樓面約1,000
萬呎；除上海及廣州外，會積極在其他城市物色發展機
會。不過，中央推出宏調，個人預料明年上海及廣州的
銷情會稍為放緩，推售面積將減少20%。

鄭馨豪又指，目前公司在上海五月花住宅項目，總樓
面面積為70萬呎，涉650個單位，未來一年，亦將於廣州
推售約300個單位，涉約3萬平方米，中山亦將推出逾
2,000個單位，相信來年公司銷售額可達20億元人民幣。
投資物業方面，上海的香港廣場裝修後，租金收入上升7
至8成，寫字樓及商場出租率更達到95%。

本港近年IPO統計
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資料來源：安永統計，迪羅基，湯姆森金融數據提供

融資額(10億港元) IPO宗數
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■嘉華國際計劃把慧芝湖花園3期19座發展為服務式
住宅，用作收租用途。 香港文匯報記者趙建強 攝

■呂志和(中)與兒子呂耀南(右二)、媳婦呂羅婉雯(右
一)、呂耀南次子呂碩橋(左二)、三子呂皓均(左一)參
觀復旦大學志和堂。 香港文匯報記者趙建強 攝

■美聯工商舖行政總裁黃子華(中)表示，熱錢流入，加上低息環境持續，市場明年續有大量
資金以磚頭為出路。 香港文匯報記者周穎 攝


